



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 29 DE MAYO DE 1789.

Petersburgo 11 de Abril.

Acaba la Emperatriz de conceder una gratificacion de 300⁰ rublos al Oficial de Marina Litta, Caballero del Orden de S. Juan, recién llegado de Malta. Dícese que obtendrá el mando de las galeras Rusas en el Báltico. El de los demas buques ligeros se conferirá al Príncipe de Nassau, á quien se espera en breve de vuelta de su viage á Madrid. Ademas de las fuerzas navales que tenemos en Copenhague, saldán muchos navios de alto bordo á cruzar en el Báltico.

Los derechos de Aduana en esta Capital y en Cronstadt ascendieron el año último á 4,035,743 rublos y 22 copeickes. Las mercancías Rusas extraídas el mismo año por Petersburgo importáron 20,351,937 rublos, y las introducidas 15,474,396: resultando á favor de nuestro comercio cerca de 5 millones de rublos.

Varsovia 25 de Abril.

Prosigue tratando la Dieta sobre los medios de sosegar los ánimos en Ucrania y Volhinia. Como se atribuye á los Popes, vivanderos y mercaderes Rusos que recorren aquellas Provincias, el fomento de la inquietud en ellas, han instado muchos vocales se les mande evacuarlas para impedir tomen cuerpo los alborotos. Tambien se propuso en la Dieta negar el paso á las tropas de aquella Nacion por dominios de Polonia, por ser contrario á la neutralidad que debe observar la República en la coyuntura actual, como igualmente al Tratado concluido con los Turcos. Se aprobó posteriormente la proposicion de expeler de nuestras Provincias á los vivanderos y buhoneros Rusos; de que se comunicase á la Corte de Berlin la solicitud hecha por el Embaxador de Rusia sobre el tránsito de sus tropas, y de no contextar á ella hasta recibir la respuesta de S. M. Prusiana. Se acordó asimismo pedir al Duque de Curlandia el socorro de 500 hombres de Infantería y 200 de Caballería que, segun un Tratado, debe dar quando lo pida la República. Los Mariscales de la Confederacion comunicaran á dicho Príncipe este acuerdo de la Dieta.

Ha elegido el Rey á Mr. Potocki, Staroste de Trumalek, para Ministro en la Corte de Suecia; á Mr. Adan Rzewuski, Portaestandarte de Lituania, para residir con el mismo destino en Copenhague;

y

y á Mr. Malachowki, Staroste de Opockno, para Dresde.

Ha llegado hoy de Lublin un Pope Ruso preso allí por indicios de excitar sublevaciones, y ha sido encerrado en una cárcel de esta ciudad.

Segun avisos de las fronteras de Turquía se está preparando en Constantinopla un Ejército de 24⁰⁰⁰ hombres, que se embarcarán en la esquadra y transportes del Capitan Baxá para hacer un desembarco en Criméa, y resarcir en esta campaña las pérdidas de la anterior.

Copenhague 23 de Abril.

En breve saldrá de aquí para Noruega el Feld Mariscal Príncipe de Hesse.

Deben transferirse á Holstein dos Regimientos de esta Capital. Los soldados de los cuerpos nacionales existentes en aquella Provincia, en Fionia y Jutlandia tienen orden de incorporarse con sus banderas para principios de Mayo.

Aseguran haber pedido el Ministro de Prusia una respuesta categórica á esta Corte sobre las medidas que se propone tomar en las presentes circunstancias.

Está enteramente libre de yelos este puerto, y han llegado á él muchas embarcaciones procedentes de Helsingor.

Presburgo 16 de Abril.

Continúan sin intermision los transportes por el Danubio. Antes de ayer llegaron aquí 15 barcas de Viena con tropas, municiones y víveres. Se ha mandado abastecer de todo género de provisiones para dos años la fortaleza de Olmutz.

Viena 29 de Abril.

Parece que el Emperador se transferirá este verano al sitio de Hetzendorf para restablecerse.

El Feld Mariscal Haddick ha emprendido su viage para encargarse del mando del Ejército en Sirmia. No tardará el Mariscal Laudon en salir para Nuevo Gradisca. Aunque no se han desvanecido enteramente las voces de ajuste con la Puerta, como los Turcos están ya en movimiento en las fronteras, y parece se disponen á repetir sus incursiones en el Bannato y Transilvania, se hace preciso oponerse desde luego á sus empresas.

Ha dado S. M. I. el mando de los buques de guerra que recorren el Danubio contra los Otomanos al Teniente Coronel Thun, que ha servido en el Ejército de Nápoles.

Hamburgo 27 de Abril.

En pocos dias han pasado por aquí 3 correos para Copenhague: uno de Berlin, otro de Rusia y el tercero de Inglaterra. Créese son portadores de pliegos relativos á la pacificacion del Norte.

Parece que los Rusos se proponen mudar el nombre de la plaza de Oczakow, poniéndole el de S. Nicolas por haberla conquistado el dia en que celebran su festividad.

En una carta de Constantinopla del 4 de Abril se lee que el Gran Visir ha destacado desde el quartel general de Russink un cuerpo de

500 hombres, segun dicen, para recobrar la misma plaza de Oczakow. Se ha destinado al hermano del Gran Visir, que es Kiaja ó Teniente del Capitan Baxá, el mando de una esquadra que se alista para el mar Negro. El Gran Almirante se esfuerza en poner la Marina sobre un pié respetable, pero cuesta algun trabajo hallar gente para servir en los buques, prefiriendo los Turcos el servicio terrestre. A fin de aumentar nuestras fuerzas marítimas ha comprado el Ministerio varias fragatas extranjeras, entre ellas dos Inglesas en 1200 pesos.

Berlin 22 de Abril.

Ha venido de Altona aquí el Conde de Stollberg, Ministro plenipotenciario de Dinamarca en esta Corte. Tambien ha vuelto de Lóndres el Conde de Lusi, Ministro plenipotenciario que fué del Rey cerca de S. M. Británica.

Se ha descubierto en Magdeburgo una mina de plata y plomo; y á fin de beneficiarla se han enviado mineros y otros trabajadores para que establezcan los edificios necesarios á su laboréo.

Frankfort 24 de Abril.

Expresan varias cartas de Petersburgo que se hacen los mayores preparativos para dar principio á la campaña. El Ejército que debe hacer frente á los Suecos ascenderá á 500 hombres, y sostendrán sus operaciones 150 galeras y barcas armadas.

Confirman las noticias de Buda que la mayor parte de las tropas Turcas de las inmediaciones de Jassi han salido de allí para Gallatz.

Dícese que el Rey de Prusia ha enviado órden á Mr. Dietz, su Ministro en la Puerta Otomana, para que se transfiera al campo del Gran Visir, y permanezca en él toda la campaña próxima.

Lóndres 8 de Mayo.

Mr. Fitz-Herbert, nombrado á la Embaxada del Haya en lugar del Lord Malmsbury, ha tenido la honra de presentarse á S. M. en Windsor el 29 de Abril.

Antes de salir el Rey para Hanóver revistará las tropas, como lo acostumbra anualmente.

En la sesion del dia 7 de la Cámara baxa presentó Mr. Villiers una peticion de los Católicos Romanos, en que solicitan se mitigue el rigor de las leyes que existen contra ellos.

Sin embargo de la decision de la misma Cámara sobre el recurso de Mr. Hastings contra Mr. Burke, no dexó este en las juntas del 12 y del 14 de seguir en su acusacion con la misma energía y fuerza que lo habia hecho anteriormente. No se sabe si todavía le queda que decir contra el cargo de la admision de regalos.

El dia 1.º de este mes se procedió al exâmen que se practica cada 4 meses para verificar la inversion de los fondos destinados á extinguir la deuda nacional, y se reconoció haberse ya disminuido en 4,010,300 libras esterlinas.

Créese que el Príncipe Guillermo Henrique será promovido á Almirante de la Gran Bretaña, y que se le confiará el mando de la es-

qua-

quadra que ha de cruzar en la Mancha entre Cherburgo y Portsmouth. Al mismo tiempo se hará una promoción entre los Oficiales que han servido baxo sus órdenes. Los papeles públicos de esta Capital insertan los mayores elogios de la mucha instruccion que ha adquirido en sus varios viages este Príncipe, el qual durante mas de 10 años no ha vivido casi sino en el mar. Alaban su conocimiento y prontitud en las maniobras, el buen orden y disciplina de las tripulaciones que manda, y lo mucho que cuida de la salud de los marineros, visitando con caridad á los que están enfermos.

La asociacion formada aquí para adelantar los descubrimientos de las comarcas interiores del Africa ha recibido noticia de la muerte de Mr. Juan Ledyard, que por sus órdenes habia emprendido dicho viage. Estando ya en el Cayro, y pronto á salir para Senaar con una caravana, cayó enfermo y falleció el 17 de Enero.

Una Gazeta Inglesa de esta Capital inserta el artículo siguiente: „No se han conformado este año los Lores de la Tesorería al Bill que previene se presente al Parlamento en los primeros 15 dias de cada sesion el estado del producto de las rentas del año anterior; y solo han entregado á la Cámara de Comunes un plan que no pasa de principios de Octubre del año último, debiendo alcanzar hasta el 5 de Enero de 89. Resulta de él que en los dos últimos trimestres ha habido una disminucion de mas de 150,600 libras esterlinas, la qual junta con la del trimestre anterior llega á 479,949 libras. El importe del trimestre que concluyó á 5 de Enero no alcanzó para los gastos regulares de la lista civil y de los intereses públicos. Produxo únicamente 137,898 libras, en lugar de 250⁰ que debian entregarse á los comisionados de la extincion de la deuda nacional; de suerte que por aquella parte hay una deuda que pasa de 112,100 esterlinas, y no ha quedado fondo alguno para los gastos del Ejército, la Marina, Artillería y otros.“

Versalles 13 de Mayo.

El Baron de Choiseul, Embaxador del Rey cerca de S. M. Sarda, y el Conde de Maulevrier-Colbert, Ministro plenipotenciario cerca del Elector de Colonia, que estaban aquí con licencia, se han despedido de S.M. para volver á sus destinos.

Malta 6 de Abril.

La Religion de S. Juan de Jerusalem celebró los dias 30 y 31 de Marzo y 1^o de Abril, en la Iglesia mayor de S. Juan, suntuosas exéquias por el alma del Rey Católico D. Carlos III. Asimismo el 2 de este mes hicieron iguales funerales las Lenguas de Aragon y Castilla á sus expensas; y ámbas funciones se executaron con la mayor magnificencia y ostentacion lúgubre, así por el aparato como por la asistencia del Gran Maestro, Consejo, Cuerpo de la Religion y numeroso concurso.

Nápoles 5 de Mayo.

Deseando el Gobierno que se beneficien las minas mas abundantes de estos dos Reynos, con el objeto de que no salga el dinero que se extrae anualmente por el importe de las varias especies de metales que se intro-

dúcen, y para que se pueda hacer con los nuestros un comercio activo, ha resuelto enviar á Alemania, á expensas del Erario, 6 sugetos que se instruyan en el laboréo, máquinas y artificios que se usan en aquel pais para extraer y purificar los metales, y en todo lo concerniente á la teórica y práctica de la metalurgia, que tanto han adelantado los Alemanes.

Venecia 25 de Abril.

Avisan de Trieste la salida de la esquadra ligera del Mayor Lambro Cazzioni, dirigiéndose á los mares de Levante. Tambien se sabe haber zarpado de Siracusa otra esquadrilla Rusa á las órdenes del Capitan Guillermo Lorenzi, la qual consiste, segun dicen, en 5 fragatas y otras varias embarcaciones armadas, montando entre todas cerca de 300 piezas de artillería. El objeto de estas fuerzas es molestar la navegacion y las posesiones de los Turcos, y hacer alguna diversion favorable á las armas Imperiales.

Roma 2 de Mayo.

S. S. salió de aquí el 30 de Abril por la mañana para las lagunas Pontinas á reconocer las obras que están muy adelantadas para su desagüe. Le acompañan los Emos. Boncompagni, Secretario de Estado, Braschi Secretario de Breves, y Campanelli, Prodatario, como asimismo el Duque de Nemi su sobrino, Monseñor Rinuccini, Gobernador de Roma, y otros Prelados de su Cámara secreta. Detúvose S. B. á orar en las Catedrales de Albano y Veletri, y aquella noche llegó á Terracina.

Liorna 4 de Mayo.

Extracto de carta de Constantinopla del 22 de Marzo.

„**E**l incendio padecido en el arrabal de Pera el año de 1767 reduxo á cenizas, entre otros edificios, la Iglesia y Convento de Sta. Maria de los Misioneros Menores Reformados. Desde entónces hicieron estos Religiosos los mayores esfuerzos para reedificar su templo y habitacion, contrayendo para ello muchas deudas, y llegando al extremo de correr riesgo de perderse aquel establecimiento, y de que pasase á manos de los Rusos, quienes ofrecian pagar sus empeños con tal que les cediesen el edificio. El Internuncio Imperial consiguió por medio de su Corte y de la de Roma restablecer el orden en los fondos de aquella Comunidad disminuyendo anualmente la deuda, y pagar algun rédito á los acreedores. Ademas ha contribuido el Emperador, aun en tiempo de guerra, con una suma anual para manutencion de la casa. Tambien suministró limosnas muy quantiosas el difunto Rey Católico, previniendo no se publicase este beneficio durante su vida. Así se obedió; pero apenas se supo la triste noticia de su muerte, se creyó obligado el Prefecto de la Mision á manifestar su gratitud, divulgar la modestia y munificencia de aquel generoso Monarca, y contribuir al descanso de su alma con un solemne funeral. A este efecto mandó colgar de luto el templo y la tribuna del Ministro de España. Se erigió un magnífico tímulo con trofeos militares y adornos alusivos á sus beneficios, é inscripciones sacadas de la Escritura que expresaban la regia caridad del difunto. En la frente principal se leia: *Carolo III Hispaniarum Indiarum-*

que Regi benefactori munificentissimo parentalia. La urna fúnebre estaba cubierta de terciopelo con franjas de oro y plata; y sobre un rico manto de martas cebelinas la corona, el cetro y la espada. La música, compuesta por el célebre Duranti, correspondió al aparato de toda la función.

Novara 27 de Abril.

Antes de ayer llegó aquí la Archiduquesa Maria Teresa, acompañándola el Rey de Cerdeña, nuestro Soberano, sus hijos los Duques de Aoste, Monferrat y Genevois, y toda la Corte. Habiéndose apeado en la Catedral se hicieron en presencia del Cardenal Arzobispo de Turin las solemnes ratificaciones matrimoniales, cantándose *Te Deum* con música, repique general y triple salva de fusilería y artillería. Siguiéron desde entónces varios festejos públicos, y hoy salieron S. M. y AA. para Vercelli.

Mondoñedo 26 de Abril.

El 22 de este mes se celebraron solemnes exêquias por el alma del Sr. D. Carlos III en la Catedral de esta Ciudad, con asistencia del Ilmo. Sr. Obispo, Cabildo y Ayuntamiento. Capituló el último responso S. Ilmo. no permitiéndole su salud extenderse a mas. Cantó la misa el Dr. Don Vicente Zeinos, Arcediano de Montenegro; y dixo la oracion fúnebre el Dr. D. Ramon Feixoo, Canónigo Magistral, y Juez del fuero. Durante la función se mantuvo sobre las armas el Regimiento de Milicias provinciales, é hizo las descargas de ordenanza; siendo numeroso el concurso de Comunidades, Nobleza y otras gentes.

Zamora 28 de Marzo.

En los dias 18, 19 y 20 de Febrero se celebró aquí la proclamacion del Rey Ntro. Sr. D. Carlos IV. El Excmo. Sr. Duque de Frias, Alférez mayor de esta Ciudad, llegó al Consistorio desde su posada (á donde fueron á buscarle quatro Capitulares) acompañado de crecido número de Caballeros y de la Oficialidad de los Regimientos de esta guarnicion, todos á caballo ricamente enjaezados; y habiendo recibido del Corregidor el Real pendon, é incorporándosele el Ayuntamiento, precedido de una partida de Dragones, pasó á los tres sitios destinados, y lo tremoló con las ceremonias de estilo, arrojando los Reyes de Armas cantidad de moneda de oro y plata al pueblo, y correspondiendo los vivas generales y el repique de campanas. Concluidas las proclamas siguió la comitiva á la Casa consistorial, donde quedó expuesto el Real pendon tres dias con su guardia; y dirigiéndose despues á la posada de S. E. se sirvió un abundante y exquisito refresco, seguido de cena y bayle que duró hasta el amanecer del 19. En este dia el Excmo. Sr. Capitan General, y en el siguiente el Sr. Marques de Villagodio diéron en sus respectivas casas igual convite y sarao. La iluminacion de las tres noches y la compostura con que el público procuró adornar sus casas, manifestaban el júbilo que reynó en todos. Sobresaliéron la del Consistorio, la del Sr. Alférez mayor, la del Palacio Episcopal y del castillo, que estaban con primor y coste iluminadas y adornadas con muchos arcos triunfales, orques-

questra y decoraciones. Hubo funciones teatrales, danzas y otras diversiones públicas; é hizo mas plausible esta funcion no haber acaecido la menor desazon, no obstante el numeroso gentío que asistió así de forasteros como del pais.

Los dias 13 y 14 de Enero hizo esta Ciudad en la Catedral solemnes exêquias por el alma del Sr. D. Cárlos III, á las que concurriéron el Ayuntamiento, las Comunidades religiosas, las Hermandades y Cofradías. Celebró de pontifical el Ilmo. Obispo D. Antonio Piñuela; y dixo la oracion fúnebre D. Francisco Rubio, Magistral de la propia Sta. Iglesia. Asistió la tropa de la plaza; y formada delante de la Iglesia hizo los honores fúnebres, executando lo mismo la artillería del castillo.

Madrid 29 de Mayo.

La Real Sociedad económica de la Ciudad y Provincia de Valladolid, representada por su primer Director el Marques de Fuerte-Híjar, Oidor de aquella Chancillería, y por el Censor de la misma Dr. D. Joseph Mariano de Beristain, Canónigo Lectoral de Vitoria, tuvo el honor el dia 25 del corriente de besar la mano á SS. MM. y AA. en el Real Sitio de Aranjuez, y presentar la oracion que ha formado con motivo de la feliz exáltacion del Rey Ntro. Sr. al Trono.

S. M. se ha servido nombrar para una plaza de Ministro de número del Consejo Real, vacante por fallecimiento del Sr. D. Ignacio de Sta. Clara, al Sr. D. Pedro Andres Burriel; y para la Presidencia de la Real Chancillería de Valladolid que este servía, á D. Joseph Cregenzan y Monter, Regente del Consejo Real de Navarra.

Asimismo se ha dignado conceder á los Señores D. Joseph Guell y Serrá y D. Juan Joseph de Eulate y Sta. Cruz, actuales Ministros del Consejo de Hacienda, honores, antigüedad y sueldo de Ministros del Consejo Real; y á D. Gerónimo de Mendieta y Muzquiz, Ministro del Tribunal de la Contaduría mayor, honores y antigüedad de Ministro de Capa y Espada del Consejo de Hacienda, con opcion á la primera vacante, que se le considerará conferida sin nuevo Decreto.

Igualmente ha venido en conceder á D. Francisco Vicente del Corral, Alcalde del Crímen mas antiguo de la Real Chancillería de Valladolid, la jubilacion que ha solicitado con medio sueldo de dicha plaza: y se ha dignado conferirla á D. Antonio Seo-ana: una plaza de Oidor de la misma Chancillería á D. Alonso Quero y Valdivia: la del Crímen que este dexa, á D. Francisco Berruezo: otra de Oidor de la Real Chancillería de Granada á D. Pedro Joseph Molina y Muñoz: la del Crímen que este obtenia, á D. Vicente Mateos de Sorribas: otra de Oidor de la propia Chancillería á D. Pedro Pablo de Pereda: la del Crímen que este servía, á D. Joseph Pagola: la Regencia de la Real Audiencia de Canarias á D. Tomas Ruiz Gomez de Bustamante: la plaza de Oidor de la de Galicia que este dexa, á D. Miguel Alfonso Villagomez; y la del Crímen que obtenia este, á D. Domingo de Sta. Maria y Salamanca.

Tambien ha nombrado S. M. para el Corregimiento de la ciudad de Toro á D. Juan Bautista Font: para el de la villa de Sahagun á D. Lorenzo Ventura de Dueñas: para el del Señorío de Vizcaya á D. Juan Ortiz de Azorin; y para la Vara de Alcalde mayor de Cádiz que este obtenia, á D. Antonio Escovar y Riquelme.

El dia 4 de Mayo falleció en Coria á los 69 años, 4 meses y medio de edad el Ilmo. Sr. D. Fr. Diego Martin Rodriguez, Obispo que fué primero de Ceuta, y despues de aquella Diócesis. La mucha caridad que tuvo con los pobres hizo muy sensible su salida de Ceuta, y su muerte muy llorada en Coria.

En poder de D. Manuel Angel de Soria, Procurador de los Reales Consejos en Madrid, se halla un crédito contra la Real Hacienda perteneciente á Don Joseph Xavier Dorronzoro, vecino de la villa de Conil, como poseedor del vinculo fundado por el Sr. D. Miguel Calderon de la Barca, Ministro Togado que fué del Real y Supremo Consejo de Indias; y se da este aviso para que el interesado acuda á recogerle respecto á no haber tenido contextacion á los avisos comunicados por dicho Soria, é ignorar este el paradero fixo del legitimo dueño del crédito.

Se desea saber el paradero de D. Juan Antonio Elias Torre y Soto, que en el año de 1776 se embarcó en Cádiz para la América. Quien pueda dar razon la comunicará á D. Máximo Elias Soto, residente en Baeza.

Defensa de los puntos mas interesantes á la Religion acometidos por los incrédulos, sacada de las obras de Nonnote por D. Joseph de Palacio y Viana. Se hallará en casa de Pacheco, calle de los Tudescos.

Real Provision de los Sres. del Consejo, en que se manda á la Diputacion general del Señorío de Vizcaya, su Corregidor y demas Justicias de él observen, como parte de los fueros del mismo Señorío, el Capitulado, concordia y ordenanzas insertas, hechas por el Licenciado Garci-Lopez de Chinchilla de órden de los Sres. Reyes Católicos, con lo demas que se expresa. Se hallará en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe.

Aritmética teórica y práctica en compendio de las cuentas mas usuales y corrientes, así para el comercio de los Reynos de Castilla, Aragon, Valencia, Navarra y Mallorca, como para los de fuera: compuesto por Fr. Fermin de los Arcos, Religioso Capuchino de la Provincia de las dos Castillas. Se hallará á 8 rs. en pergamino, y á 12 en pasta, en las Librerías de Elias Ranz; y de Lopez, calle de la Cruz.

Memoria en que se trata del restablecimiento de las castas de caballos de España, para que puedan servir en todos usos con ventaja á las mulas: presentada á la Sociedad Aragonesa por su segundo Director D. Pedro Pablo Pomar. Se hallará en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe.

La *Serva Padrona*, ó criada ama; composicion dramática en dos actos, puesta en música por el célebre Paisiello, con la traduccion Castellana al frente. Se hallará en la Librería de Nicasio, carrera de S. Gerónimo.

Los subscriptores á la Coleccion de trages de todas las Religiones del mundo acudirán á recoger el quaderno 11, que comprehende las Religiosas de S. Cesáreo, las de S. Fructuoso, y las de S. Basilio en Oriente y Occidente, á casa de Sancha, en la Aduana vieja; donde se reciben subscripciones á dicha obra.